

SUSCRIPCION: Un mes 1'25 ptas. en toda España  
Extranjero: 2'25 ptas.

PALMA DE MALLORCA. JUEVES 28 DE SEPTIEMBRE DE 1916.

REDACCION Y ADMINISTRACION  
San Bartolomé, 32. Teléfono n.º 6

## COLABORACION

### Patriótica nobleza

Mucha calma se necesita para seguir los pasos de *La Aurora* y cuanto más se ahonda en su conducta desastrosa mayor serenidad se impone.

Decimos por cuarta o quinta vez que los que aquí se glorian de resucitar la arcaica denominación de *Catalanes de Mallorca* son los que han levantado banderita de enganche o contrasena de catalanismo militante, que antepone al regionalismo propio y genuino de Mallorca; y mientras esto hemos estado sosteniendo *La Aurora*, negándolo, tergiversando términos, citándonos a otra discusión y dando pruebas de poquísima perspicacia, nos salió a camino declarándose *nacionalista*; última forma de una de las varias escuelas del catalanismo militante, elaborada recientemente por el señor Cambó y los suyos, y terriblemente combatida en la misma Cataluña.

A este terreno precisamente queríamos que viniese *La Aurora*, y en él está ya convicta y confesa de catalanismo nacionalista; y como además le hemos arrancado la confesión de que Mallorca no es catalanista, resulta perfectamente baladí, inútil y estéril toda su campaña de muchos años.

Pero ahora nos dice que la flamante escuela del nacionalismo catalanista ha de salvar y regenerar nuestra patria. Sigamos, pues, por esta nueva senda.

Para que se llegue a tan venturosos días por el camino preconizado, forzoso es enterarnos de cómo el inspirador de *La Aurora* apoya los pies en lo existente, y cuáles son los sentimientos patrióticos de esos *Catalanes de Mallorca* ingertos en nacionalistas de Cataluña.

Y empezando por arriba vamos a probar ahora mismo que en ese nacionalismo regenerador y salvador «hay funcionario público que ejerciendo aquí autoridad, para que el caso se agrave; y eclesiástica, para que el colmo sea completo, se desata en insinuaciones despectivas y malévolas contra la más alta representación del Estado español» como dijimos, entre otras cosas, el sábado 16 de los corrientes.

No nos ha pasado inadvertida alguna afirmación anónima, que estimamos invidiosa; pero a la vista está un texto que no rechazará *La Aurora* porque figura en el libro *Diario de la vida de don Antoni M.º Alcover a Alemanias y a otros países, Vany del Senyor 1907, tom V extraordinari (y tan extraordinari) del Bolletí del Diccionari de la Llengua catalana*, 1908, pág. 129.

El autor de esta obra era a la sazón Provisor de este Obispado, y el día 2 de septiembre del año de referencia se encontraba en Berlín, dispuesto a ver pasar el *Kaiser*, en día de gran parada. Traducimos tan puntualmente como sea posible sus propias palabras:

«Al instante han comenzado a pasar generales y otra gente de viso, los Embajadores de las Potencias, la familia Imperial, y seguidamente el *Kaiser* a caballo. Todo el mundo se ha descubierto y yo también, saludando con entusiasmo y bromeando de todas las bocas (*Unser Kaiser!* nuestro Emperador) Era imponente aquella manifestación de honda simpatía y veneración! No había nadie que no participara de ella! El *Kaiser* se volvió a una y otra parte agradeciendo la coral salutación de todo aquel gentío, siguiendo imperturbable y magestáticamente su camino. Se ve que es muy popular y que tiene ganado el corazón de todos sus súbditos. Para conocerlo basta dar un paseo por Alemania y advertir lo que hay casi en todas partes, en los mostradores, en las estaciones de los ferrocarriles, en las fondas y restaurantes, en las tiendas; el retrato del *Kaiser*».

Y después de estas calientes frases para el inoperante germanico, que al parecer salía de un monárquico español, éste, vuelto el recuerdo a la patria y con los ojos aludidos al contraste que el mismo autor propone y remacha luego, sigue diciendo:

«Idó JO DICH QU'AXÓ NO SE CONSEGUÏX JUST FENT EL PAPER DE REY I PASSANTSE LA VIDA EN SARAU I FESTES I ANADES I VENGUDAS D'ASSÍ Y D'ALLÀ».

Pero ¿tiene conciencia nuestro Provisor de lo que dejó escrito? Sin la valentía de nombrarle para eximirse de responsabilidades, alude con irreverentísimas frases, a nuestro monarca, sin darse cuenta que estas *anades y vengudes d'assí y d'allà* están obra caritativísima de quien quería salvar y robustecer una naturaleza endeble, o que así lo suponía un amor maternal que puso a contribución de su hijo los más desvelados afanes.

«No sabe nuestro Provisor que Su Majestad el actual Rey de España, en su afición a los deportes no olvidó nunca la alta misión que le está encomendada y que precisamente ahora (para que queden desmentidos incoherentes Provisorillos) bendicen a Don Alfonso miles de familias beligerantes, y sumobren se acogen partidisco que nacieron fuera de la dinastía, y hasta sus enemigos políticos reconocen la asiduidad y cuidados con que S. M. rodea el trono en favor de sus súbditos? ¿Y fué un español, y funcionario pú-

blico, y eclesiástico, quien ante la exaltación de un soberano extranjero, y en país extranjero recordó a nuestro Rey para denostarle!

Visto! Mucho nos tememos tener que acabar por asoc con el ilustre personaje!

*El filósofo de siempre.*

### Variedades

#### LA LUNA Y SUS INFLUENCIAS

Desde tiempo inmemorial se viene creyendo en ciertas influencias de la luna, sobre los estados atmosféricos, las plantas, los animales y las personas. Hay mucho de verdad en estas influencias, que lamentablemente no están bien estudiadas.

Siempre se ha creído que las fases de la luna influyen sobre los locos, y de ahí el nombre de lunáticos que algunas veces se les da.

En las regiones tropicales se oye hablar a veces de la ceguera de la luna, enfermedad misteriosa que parece ser producida por la excesiva luz que el satélite presenta en los trópicos. Una persona que padezca la ceguera de la luna no ve absolutamente nada durante la noche (nictalopia), aunque la nocturna luminaria «alumbra» como si fuera de día; y en pronto como sale el sol el paciente ve sin dificultad y queda de nuevo ciego tan pronto como anochece.

Un trozo de carne colocado a la luz de la luna se descompone en seguida, y si está cubierto puede durar doble de tiempo con la misma temperatura.

En los animales, las influencias lunares no son menos extrañas. El zorro no caza nunca donde da la luna, y en cambio el conejo prefiere las noches de luna para salir de su madroño.

Los jardineros, por su parte, creen también firmemente en extrañas influencias de la luna sobre las semillas, y procuran no sembrar nunca leguminosas durante el cuarto creciente.

#### PARA PASAR EL RATO

¿En qué se parecen las manos de las viejas a las confiterías?

¿En que tienen yemas.

¿En qué se parece un cazador al juego de billar?

¿En que tiene tacos.

¿Y una bujía a una vara de freno?

¿En que con ella se alumbra.

¿En qué se parece la Guerra Europea al juego de la brisca?

¿En que hay triunfos.

¿Y las pesetas a las alpargatas?

¿En que se gastan.

*Centellas*

### De cómo se celebra una entrevista

#### Maura y «El Caballero Audaz»

El principio que sigue es del lector:

«A quien buena criada le dé Dios, San Pedro se la bendiga.»

Con esto quiere decir que cuando va a una casa de entrevista y topa una criada de trapío, el lector la saluda finalmente, y se agarra a este axioma popular, de la sabiduría de los clásicos:

«Al buey por el asta y al hombre por la criada.»

El lector tiene puntos de filósofo y sabe que en la naturaleza todas las cosas tienden al equilibrio. La superficialidad de las mujeres bonitas les impide fijarse en esta ley, que debería llenarlas de gratitud hacia los hombres feos. Del metafísico ingenio de don Juan Vázquez de Mella cuentan que decía a una señora:

«Por lo menos, tres mujeres tan hermosas como usted deberían a mí su hermosura. A ellas les correspondía únicamente una hermosura normal, de noventa y nueve grados, y la tienen de ciento treinta y dos, porque Dios arrebata de la cara los noventa y nueve grados y se los repartió iguales.»

Esta es una consecuencia de la ley del equilibrio universal, que da también la razón de que en la casa donde el ama es fea, la criada sea bonita. Y de ahí el refrán del asta de los clásicos maestros, psicólogos tan agudos como el periodista inventor de la entrevista.

El cual era americano y se llamaba mister Cullagh. Su periódico se titulaba «The Globe Democrat», y se publicaba en San Luis. Este Sr. Cullagh era un perfecto conocedor del espíritu humano, y sabía que es un espíritu aficionado a la murmuración.

Mr. Cullagh almorzaba en un hotel y comía en otro. El uno estaba al Norte de la urbe y el otro al Sur. Y Mr. Cullagh cogía en ambos todos los dimes, diretes, tíquis y cuantos de interés que llegaban a su mesa. Y cuando no llegaban a su mesa, iba él a entrevistar a los prohombres, y los averiguaba en la entrevista.

Una opinión de Teodoro Herzl: «Se trata de hacer constar la distancia que existe entre el río X y el lugar de Q. donde en el año 70 perdieron o ganaron los franceses una batalla. Y se encomienda esta misión a tres periodistas, uno francés, otro alemán y otro inglés.»

El francés busca un amigo que sepa de estas cosas de distancias, hácelo una pregunta, toma nota y escópanse a su periódico. El alemán se mete en

una biblioteca, desempolva cuarenta volúmenes, llena un cuaderno de apuntes y resuelve la cuestión. El inglés coge el primer vapor que encuentra a mano, desembarca en el primer puerto que descubre, examina el lugar, se llega al río y mide él mismo, escrupulosamente, la distancia que existe entre uno y otro.

Y si se les encomendara esta misión a un norteamericano y a un periodista español ¿cómo la cumplirían?... Escribe un artículo admirable, lleno de agilidad y donosura, que entretuviera al lector, sin darle que pensar ni que temer, y que pudiera resumirse de este modo.

«¡A mí, plim!»

«¿Plim? No, señor. Distingamos. Mr. Cullagh, inventor de la entrevista, hubiera hecho en Norte América lo que en París le francés. Y «El Caballero Audaz» monopolizador de la entrevista en Madrid, hubiera hecho lo mismo que Mr. Cullagh. «El Caballero Audaz» tiene esta teoría:

«Lo más periodístico del periodismo es la entrevista.»

El lector le pregunta la razón. Y la razón es la siguiente:

«En la entrevista se pueden confundir el interés de la actualidad, la amenidad del relato, la gracia del estilo, la levedad de la orónica y el hechizo de la literatura. En el «entrevistador» debe haber un literato a la vez que un periodista: un literato que adobe, preste galas y acabe atusamientos, sin quitarle a la narración ni una sola partecilla de la rapidez, de la vibración, del calor y de la ligereza que requiere un artículo de periódico.»

Además, el lector sabe otra cosa: sabe que la entrevista es un arma terrible que sirve para hacer y sostener. Precisamente por esto, los personajes de mayor categoría, que pueden ganar poco y perder mucho, son reacios a dejarse entrevistar. Y precisamente por esto el «entrevistador» debe tener una habilidad extrema para «apoderarse» de estos personajes. Cuando don Antonio Maura se encerró en su destierro voluntario, a nadie concedía una entrevista. «El Caballero Audaz» le llamó una vez al teléfono.

«¿Quisiera hablar con usted.»

«Perdóneme usted, pero no puede ser; no recibo a nadie...»

«Es que necesito hablarle de un asunto profesional...»

«¡Ah, entonces, sí!... Le espero a la noche...»

Y a la noche:

«Lo que yo deseo de usted es una entrevista para «La Esfera»...»

«¡Pero no me dijo usted que se trataba de un asunto profesional?...»

«Sí, señor, profesional... De un asunto... profesional... mío...»

El señor Maura sonrió con benevolencia y sacó por entregarse.

«Bueno... Pues pregunte usted...»

«Decíame que la entrevista es un arma terrible si le maneja con habilidad.»

«El Caballero Audaz» hizo una vez esta afirmación en la redacción de «La Esfera».

«Hoy entrevistaré al ministro H y le obligaré a dimitir.»

Sus compañeros lo creyeron una broma. Aquel ministro H era una lapa... Pero tenía un gran defecto: era una lapa llena de vanidad. Y «El Caballero Audaz» le dejó irse, tan locamente o tan ingenuamente, por los caminos de la vanidad, que al cabo se despenó. La publicación de la entrevista en «La Esfera» originó su dimisión inmediata.

C. Cabal.

#### POR TELEGRAFO

### Desde Barcelona

Los ferroviarios.—La huelga de «brazos caídos».

Barcelona 27 (3 m.). La autoridad adoptó ayer tanto en la estación del Norte como en los talleres de San Andrés algunas precauciones para que no se alterase el orden. Los huelguistas se mantuvieron en actitud correcta pero manteniendo la huelga de «brazos caídos».

El aspecto de la huelga era el mismo del día anterior, sin que se vislumbrara la solución.

El Gobernador civil interino conferenció con el presidente de la sección Barcelona-Norte, pero éste manifestó que la sociedad por él presidida no tiene nada que ver con el movimiento actual y que por lo tanto él no podía intervenir.

El señor Díe y Mas se entrevistó con el personal director de la Compañía y luego visitó personalmente los talleres, acompañado del jefe superior de policía, hablando con una comisión de los obreros: Estos le prometieron no ejercer violencias.

A consecuencia de la huelga dejaron de salir cinco trenes de mercancías y los de viajeros entraron y salieron con algún retraso.

Concretada la huelga a los talleres y depósitos de máquinas de San Andrés, lo que ofrece dificultades son las operaciones de la placa giratoria y limpia y carga de máquinas, cuyo personal ha sido sustituido por otro de la Compañía.

No se tiene noticia de que haya ocurrido incidente alguno.

También holgaron por solidaridad con los huelguistas tres cuartas partes del personal de carga, pero esta huelga parcial pudo ser solucionada ayer mismo.

Submarinos en el Mediterráneo.—Otro buque a pique.

Ayer mañana llegaron a este puerto, a bordo de dos botes, 32 naufragos de un vapor italiano torpedeado y hundido anteayer lunes a las cuatro de la tarde, a 40 millas al S. E. de Barcelona por un submarino austriaco.

El vapor es el italiano *Beupark*. Procedía de Filadelfia y se dirigía a Génova con cargamento de carbón.

Los naufragos, después de sufrir observación en el lazareto y declarar en la Comandancia de Marina, quedaron a disposición del Cónsul de Italia.

Otra vez lo de la Zona neutral.

En vista de que continúa la pasividad del Gobierno en cumplir las promesas acerca de la modificación de las condiciones en que se concedió a Barcelona la Zona neutral y de que no se aprecia resultado práctico en las gestiones que se anunciaban, la minoría regionalista del Ayuntamiento procurará ponerse de acuerdo con las demás fracciones del mismo para poner de nuevo la cuestión sobre el tapete.

Taurinas.

En vista del éxito alcanzado el domingo último en la Plaza Monumental por el novillero *Nacional*, que se presentaba por primera vez en Barcelona, la empresa le ha contratado de nuevo para el domingo 1.º de octubre en compañía de Manolete II y Zarco.

Los toros serán de Muruve. La combinación, dentro la categoría de los espadas parece ser de las más atrayentes.

Las hecas del «Dr. Esquerdo».

En vista de que en el concurso celebrado para proveer las cuatro becas universitarias de la fundación del doctor Esquerdo habrán quedado tres vacantes, se acordó que se agregaran a las del próximo año, en que serán, pues siete las que se anunciarán.

La huelga de «brazos caídos».

Barcelona 28 (5 m.).

La huelga en los talleres de la Compañía de Ferrocarriles del Norte sigue en igual estado que ayer. Los obreros acuden a ocupar sus puestos permaneciendo brazos caídos, sin trabajar, durante toda la jornada. La guardia civil ha seguido tomando precauciones, no ocurriendo incidente alguno.

La aviación en Barcelona.

La sociedad Aero Club está efectuando gestiones para adquirir un campo destinado a experiencias.

Continúa la enseñanza en la Escuela Catalana de Aviación dirigida por don Salvador Hedilla, ganador de la Copa del Mediterráneo. En Prat de Llobregat, los alumnos han efectuado ya algunas evoluciones.

En breve la escuela de aviación se aumentará con tres plazas más, costeadas por el Ayuntamiento.

Estudio de un proyecto de Ley.

El Alcalde accidental ha recibido una carta del ministro de la Gobernación en la que le promete llevar pronto al estudio del Consejo de Ministros el proyecto de Ley sobre régimen municipal en las poblaciones mayores de cien mil almas.

Añade en la carta que tendrá por útiles las indicaciones que le haga el Ayuntamiento de Barcelona referentes al citado proyecto.

Hombre arrollado por un tren.

Frente a los talleres de la Compañía del Norte que tiene en San Andrés, un tren alcanzó a un hombre destruyéndolo. El desgraciado obrero no ha podido ser identificado.

El debate sobre cuestión internacional.

Atribúyese al diputado Sr. Lerroux el propósito de plantear debate sobre cuestión internacional tan pronto como se abran las Cortes.

Comisión ferroviaria a Madrid.

Anoche marchó a Madrid una Comisión de ferroviarios del Norte, al objeto de protestar ante la Compañía de las coacciones que ejerce el personal que no secundó la huelga pasada, sobre quienes la secundaron.

El Rosario de la Merced.

Continúan los preparativos para dar mayor solemnidad al Rosario de la Merced que tiene que celebrarse como de costumbre el próximo domingo. Este recordará las calles del distrito y tomarán parte en él numerosas entidades católicas.

Los sucesos de Salt.—El marqués de Camps, mejora.

Dicen de Girona que el joven herido en los sucesos de Salt, continúa en estado grave.

El Sr. marqués de Camps sigue mejorando.

«El Diluvio», denunciado.

Ha sido denunciado el periódico *El Diluvio* por injurias al Emperador de Alemania.

OLIVER

### La situación del clero parroquial

Merece ser estudiada con interés por el Gobierno la exposición que los obispos de la provincia eclesiástica de Toledo han dirigido al Presidente del Consejo de ministros.

Se quejan de la carestía de la vida, que hace insostenible la situación económica del clero parroquial, y solicitan con urgencia del Gobierno el remedio oportuno.

Piden que se les aumente la consignación, fundándose en dichos motivos y además alegan las mejoras hechas en favor del Magisterio primario, y ruegan al Gobierno que en los próximos Presupuestos se incluya cantidad necesaria.

Primero. Para que la asignación del

sacerdote (curas y conductores) destinado al servicio parroquial no sea inferior a 1.000 ptas. y

Segundo. Para que puedan jubilarse los que estén en condiciones para ello, según las nuevas disposiciones canónicas.

Solicitan, además, que se suprima el descuento que grava el presupuesto de culto y clero, y que se fije por ley la cantidad que debe satisfacer el clero parroquial para las necesidades del presupuesto municipal.

### EL CONFLICTO EUROPEO



Soldados franceses empleados en los trabajos del campo, junto a las primeras líneas



La artillería de marina en las líneas de oriente

#### La prensa alemana

Toda la prensa alemana refleja la creciente excitación que existe en Alemania al ver que las armas alemanas no consiguen obtener la victoria decisiva en ninguno de los frentes.

«La *Berliner Tageblatt*» manifiesta:

«La atención es ahora tan grande, que hay que encontrar ahora la válvula, si no se quiere que el imperio sufra más perjuicios.»

El *Korrespondenz* en Berlín de la *Iranfurkherzeitung* manifiesta que la instancia del Consejo Koerting de Hannover, dirigida a Bassermann pidiendo que dimita el canciller, será sometida al Reichstag.

Durante la última semana se han celebrado mítines a favor de una campaña submarina sin piedad contra Inglaterra. Por otra parte, los socialistas celebran mítines para favorecer que se establezcan negociaciones para la paz.

La *Koelnische Zeitung* recoge el rumor de que von Jagow, ministro de Negocios Extranjeros, tiene la intención de dimitir.

La *Deutsche Volkszeitung* manifiesta que Bassermann salvará a la nación en el presente momento crítico.

#### La toma de Combes

Paris 26.—La batalla ha continuado hoy con éxito al Norte del Somme.

Las tropas aliadas han aumentado sus ganancias en grandes proporciones y han alcanzado en algunas horas los objetivos fijados para el segundo día de lucha.

Desde la mañana, las tropas francesas, volviendo a la ofensiva, se han apoderado de toda la parte de Combes situada al Este y Sur de la vía férrea. Nuestras tropas han establecido contacto con los elementos del ala derecha del ejército británico que barrían la parte Nordeste del pueblo, que poco después caía todo entero en nuestro poder.

El botín hecho en Combes es considerable.

Los alemanes habían acumulado en los subterráneos de la localidad una enorme cantidad de municiones y provisiones de toda clase.

Hemos recogido un centenar de alemanes heridos, abandonados por el enemigo y el pueblo se halla lleno de cadáveres alemanes.

Por la tarde nuestras tropas, continuando su empuje, se han apoderado de un pequeño bosque situado al Norte de Fregicourt, en el camino de Morval, y de la mayor parte del terreno organizado.

El número de prisioneros (válidos hechos por los franceses desde ayer llega a 1,200 y hemos dodido contar hasta ahora treinta ametralladoras. Cañones intermitente en el resto del frente.

Según nuevos informes, resulta que el zeppelin que voló sobre Calais en la noche del 22 al 23, lanzó veinte bombas que cayeron todas a gran distancia de la ciudad.

Es probable que el zeppelin to-

mado bajo el fuego de nuestros cañones quisiera deshacerse de ellas para tomar una mayor altura y escapar.

Parte belga: Viva lucha de artillería en la región de Dixmude. Al Norte de esta ciudad la artillería belga tomó bajo su fuego las baterías y observatorios del enemigo.

La toma de Combes remata dos largas series de operaciones combinadas en que los ejércitos inglés y francés llevaban adelante con pericia continuada la ofensiva convergente que en la posición principal enemiga se resolvía.

Combes, cuyo nombre resalta estos días en la prensa de todo el mundo, es un pueblo insignificante, de menos de dos mil habitantes. Su valor estratégico reside en la dominación del terreno circundante y en sus múltiples comunicaciones. Con la inminente toma de Peronne, prevén los técnicos una importante retirada de la línea alemana en los ejércitos del Centro que manda el príncipe real de Baviera.

Las potencias centrales y los neutrales

A propósito del discurso de la Reina de Holanda y de las resoluciones de la conferencia en Escandinavia, el *Korrbureau austriaco* publicó dos comunicados haciendo el elogio a la política respetuosa del derecho de los neutrales, puesto en práctica por las potencias centrales. Estas han defendido durante varios años que la neutralidad debía de ser respetada en todas las circunstancias y que todos los ataques contra la independencia de los Estados neutrales, tenían que ser condenados por más pequeña que fuese su extensión geográfica y el número de sus habitantes.

Es grotesco oír hablar a las potencias de su respeto por la neutralidad, puesto que ellas violaron la neutralidad de Bélgica.

Streitschkes, decía: «El pequeño Estado desarrolla en sus súbditos una inclinación para la guerra. La existencia de los pequeños Estados es hoy solamente de escasa importancia, siendo natural que desaparezan para unirse a los grandes Estados.»

Tanneberg, otro maestro de la opinión política alemana escribió hace poco: «En lo que se refiere a Bélgica y Holanda, estas dos naciones deben tener plena conciencia de que la próxima guerra decidirá su porvenir. De la manera que van las cosas, puede decirse que los pequeños Estados han perdido por esta razón su derecho a existir.»

AS ISLAS BALEARES. Su historia, sus monumentos y bellezas por D. José María Quadrado. Precio, 20 pesetas. Librería TONS.

PROBLEMAS de Electricidad y sus aplicaciones prácticas, por H. Vievegel. Precio 11 pesetas. De venta en la Librería de J. Tous, plaza de Cost.

